













siswa memahami pengertian hormat dan patuh kepada orang tua dan guru. Metode demonstrasi digunakan untuk memberikan gambaran dan ilustrasi mengenai bagaimana cara hormat dan patuh yang benar kepada orang tua dan guru. Setelah itu untuk menguji pemahaman siswa, guru bertanya kepada siswa siapa yang biasanya hormat dan patuh kepada orang tua dan guru serta apa saja contoh-contoh sikap hormat dan patuh kepada orang tua dan guru yang biasanya dilakukan siswa di rumah dan di sekolah. Dalam kegiatan refleksi guru selalu mengingatkan agar siswa selalu hormat dan patuh kepada orang tua dan guru dengan memberikan contoh-contoh yang didemonstrasikan secara langsung oleh guru kepada siswa, ustadz mengingatkan agar siswa selalu mendoakan orang tuanya setelah shalat sebagai salah satu sikap hormat dan patuh kepada orang tua, ustadz mengingatkan agar siswa mengerjakan tugas dari guru sebagai salah satu sikap hormat dan patuh kepada guru.

Setiap akan memulai pelajaran, Ustadz Asyhari bertanya kepada siswa mengenai siapa yang tidak membawa buku pelajaran. Ternyata ada satu siswa yang tidak membawa buku. Siswa tersebut diberi konsekuensi berdiri di depan kelas. Tujuan dari pemberian konsekuensi tersebut adalah untuk memberi efek jera dan rasa malu kepada anak tersebut. Selain itu, hal tersebut dapat menjadi pelajaran bagi teman-teman yang lain agar selalu membawa buku pelajaran.













materi Hormat dan Patuh kepada Orang Tua dan Guru, beliau sangat menguasai materi hal ini terlihat saat beliau menerangkan materi tersebut. Saat menggunakan metode ceramah beliau menjelaskan secara detail mengenai pengertian Hormat dan Patuh kepada Orang Tua dan Guru. Siswa yang usianya masih dini yakni sekitar tujuh sampai delapan tahun itu dapat memahami apa yang telah dijelaskan oleh Ustadz Asyhari, terlihat saat beliau bertanya kepada siswa, siswa memberi tanggapan bahkan memberi jawaban yang tepat saat beliau menggunakan metode tanya jawab. Beliau juga mengajak siswa untuk mengklasifikasikan golongan sikap hormat dan patuh kepada orang tua dan golongan sikap hormat dan patuh kepada guru. Dari sini dapat diketahui bahwa beliau menguasai materi itu sehingga dikemas dalam bentuk klasifikasi dan meningkatkan daya nalar siswa.

Kompetensi profesional juga dimiliki oleh Ustadz Yahya,S.Ag. dilihat dari latar belakang pendidikan beliau sudah termasuk guru yang profesional. Beliau adalah guru Pendidikan Agama Islam kelas 5 dan kelas 6. Pada observasi yang pertama beliau mengajar kelas 5B dengan materi Cita-citaku Menjadi Anak yang Sholih: Orang Jujur di Sayang Allah. Sebelum melakukan metode diskusi beliau menjelaskan kepada siswa tentang pengertian jujur, manfaat jujur dan bagaimana kita berbuat jujur.

Beliau juga mengajarkan kepada siswa bagaimana bersikap jujur kepada Allah, jujur kepada diri sendiri, dan jujur kepada orang lain. Siswa yang kemampuan nalarnya sudah mulai berkembang mampu menerima penjelasan Ustadz Yahya dengan baik. Hal itu terbukti saat presentasi siswa mampu menjelaskan dengan benar materi tentang jujur. Siswa juga mampu menjabarkan manfaat bersikap jujur.

Dalam observasi kedua terhadap Ustadz Yahya di kelas 6C dengan Indahnya Saling Membantu dapat peneliti lihat bahwa Ustadz Yahya mampu membangun berpikir kritisnya siswa. Dengan materi yang dijelaskan secara jelas mampu membuat siswa memahami apa itu saling membantu, manfaat saling membantu, dan bagaimana seharusnya kita membantu.

Kemampuan profesional juga terlihat pada Ustadzah Isnun, S.Pd.I yang merupakan guru kelas 3 dan kelas 4. Meskipun pada observasi pertama di kelas 3A beliau belum terlalu siap dalam menampilkan metode audio visual. Tetapi beliau mampu menjelaskan dengan baik materi Hidup Tenang dan Berperilaku Terpuji: Tanggung Jawab. Siswa mampu menguraikan apa yang dimaksud dengan tanggung jawab dan mampu memberi contoh sikap tanggung jawab yang dilakukan di lingkungan. Hal ini dikarenakan media audio visual dan penjelasan dari Ustadzah Isnun yang mampu



mengingat waktu dirumah itu lebih banyak maka perlu adanya kerjasama antara komponen sekolah dengan orang tua untuk menjaga apa yang sudah diajarkan pendidik disekolah dan dapat diterapkan di rumah.

Komunikasi yang terjalin di SD Al-Falah Assalam Sidoarjo sangat baik. Hal ini terbukti bahwa jika ada siswa yang bermasalah maka guru akan melaporkan kepada wali kelas dan wali kelas langsung menyampaikan hal itu kepada orang tua atau wali melalui buku penghubung atau *home visit* yang merupakan program yang dibuat oleh sekolah demi untuk memajukan keefektifan proses pendidikan siswa.

Begitu juga yang dilakukan oleh guru Pendidikan Agama Islam di SD Al-Falah Assalam Sidoarjo. Para guru Pendidikan Agama Islam sendiri membentuk sebuah ordinat yang di koordinasi oleh Ustadzah Isnun. Salah satu hasil dari komunikasi guru Pendidikan Agama Islam adalah membuat Tim Penegak Disiplin (TPD) yang dimanfaatkan untuk mentertibkan siswa di masjid saat akan shalat berjamaah.

Guru Pendidikan Agama Islam akan melapor kepada wali kelas jika ada siswa yang tidak tertib dalam proses pembelajaran, tidak tertib saat akan shalat berjamaah, dan bersikap kurang baik terhadap temannya. Setelah itu wali kelas akan membangun





mengulangi perbuatan itu lagi. Dapat peneliti lihat bahwa beliau memiliki kepribadian yang baik dalam mendidik siswa.

Kepribadian setiap pendidik itu berbeda, tetapi yang kita lihat adalah sejauh mana guru tersebut mampu mengendalikan kepribadiannya itu di depan siswanya. Seperti Ustadz Yahya yang memperlakukan siswanya seperti temannya sendiri. Tetapi beliau tetap terlihat berwibawa di depan siswanya, sehingga di saat tertentu siswa mampu menyesuaikan diri, kapan mereka harus menjadi teman dan kapan mereka harus menjadi murid yang patuh dan hormat kepada gurunya. Keramahan Ustadz Yahya ini membuat siswa merasa nyaman untuk *sharing* masalah hal-hal yang kurang berkenan di hati mereka.

Ustadzah Isnun memiliki kepribadian yang cukup baik pula, beliau menghargai siswanya dengan tidak marah saat siswanya melakukan perbuatan yang kurang baik. Beliau akan menegur siswa yang lalai itu dengan cara memanggil namanya, ketika anak itu mendekati Ustadzah Isnun, dengan kasih sayang beliau menasehati siswa tersebut. Beliau juga memberikan pengertian dan dampak apa yang akan terjadi jika siswa melakukan hal yang kurang baik tersebut. Sehingga menyadarkan siswa untuk tidak mengulangi perbuatan itu.



















mengenal Tuhan, agama, dan tuntunan agama. Sehingga siswa memiliki perkembangan spiritual yang matang.

Untuk membentuk akhlak siswa di rumah guru Pendidikan Agama Islam berperan sebagai pengarah yang tugasnya mengarahkan hal apa saja yang baik dilakukan di rumah, bagaimana menghormati dan patuh kepada orang tua, menyayangi adik dan kakak, dan disiplin waktu untuk shalat, belajar, bermain, dan istirahat.

Untuk membentuk akhlak siswa di sekolah guru Pendidikan Agama Islam berperan aktif mengontrol dan membimbing siswa agar patuh dan hormat kepada guru, menyayangi teman, dan belajar dengan tekun.

Untuk membentuk akhlak siswa di masyarakat guru Pendidikan Agama Islam berperan sebagai contoh teladan yang baik. Bagaimana menghormati sesama, tolong menolong, dan saling menyayangi satu sama lain.

Jika ada anak yang melakukan akhlak yang kurang baik guru Pendidikan Agama Islam berperan sebagai penasihat dan memberi konsekuensi. Konsekuensi disini bukanlah hukuman berupa fisik melainkan *sock therapy* yang langsung mengena di hati siswa sehingga siswa itu sadar akan kesalahannya dan tidak akan mengulangi lagi, bahkan hal itu dapat membuat siswa merasa malu untuk jika mengulang kesalahan yang sama.

Untuk membangun kebiasaan yang baik guru Pendidikan Agama Islam berperan sebagai pembuat kebijakan. Seperti membuat Tim Penegak Disiplin di masjid untuk menertibkan siswa yang akan melaksanakan shalat.

Semua data tersebut akan teruji kebenarannya melalui deskripsi keabsahan data. Keabsahan data disini peneliti menggunakan triangulasi untuk mencari pertemuan pada satu titik tengah informasi dari data yang telah terkumpul guna pengecekan dan perbandingan terhadap data yang telah ada. Metode yang digunakan oleh peneliti adalah metode wawancara.

Hasil wawancara dengan ketiga guru Pendidikan Agama Islam memberikan gambaran bahwa akhlak siswa SD Al-Falah Assalam Sidoarjo sudah berkembang baik. Meskipun ada beberapa siswa yang masih memerlukan perhatian khusus untuk meningkatkan kualitas akhlaknya. Seperti yang dikatakan Ustadz Asyhari, S.Ag mengenai keadaan akhlak siswa di Al-Falah Assalam Sidoarjo adalah sebagai berikut:

“Menurut pantauan saya akhlak anak-anak itu masih taraf usia anak yang tidak terlalu melampaui batas artinya wajar sebagaimana perilaku anak seumur mereka. Misalkan ada anak yang makan sambil berdiri maka kita menegur dan anak langsung duduk, tanpa anak itu membantah. Jadi kita masih mentoleransi hal tersebut. Akhlak yang kurang baik adalah ketika siswa tidak membawa buku pada saat pelajaran. Sehingga apa yang menjadi tujuan pembelajaran tidak tersampaikan dengan baik karena buku merupakan alat pembelajaran. Lalu tindakan saya adalah menyuruh siswa itu berdiri di





